



Gasta Defensa hasta 93 mdp al día de fideicomiso para equipo

Opera en opacidad 'guardadito' militar

Resguarda la Marina
\$30 mil millones
para Tehuantepec
sin plan de inversión

REFORMA / STAFF

La Secretaría de la Defensa Nacional (Sedena) está canalizando decenas de miles de millones de pesos a uno de sus fideicomisos, que gasta en opacidad.

Así, aunque la 4T ha desaparecido 109 fideicomisos creados por Gobiernos pasados con el argumento de que permiten alta discrecionalidad en el uso del dinero público, recurre al mismo mecanismo para ejercer los recursos millonarios asignados a las fuerzas armadas.

De julio de 2024 a marzo de 2025, el Fideicomiso de Administración y Pago de Equipo (FAPE) recibió 53 mil 601 millones de pesos, y gastó 23 mil 605 millones, un promedio de 93 millones diarios.

La Sedena ejerce estos recursos en opacidad y la Auditoría Superior de la Federación (ASF) sólo le ha hecho dos revisiones, una en 2012 y otra en 2022.

La última, reveló que 12 mil millones de pesos se usaron para vehículos de la Guardia Nacional, 2 mil 327 millones para construir el Aeropuerto Internacional Feli-

pe Ángeles (AIFA) y mil 669 millones para obras y compras de equipos de todo tipo.

Pero la Sedena, en el único reporte, hallado en los anexos de los informes trimestrales de la Secretaría de Hacienda al Congreso señala: "Se cubrieron de manera oportuna las adquisiciones de equipo militar, así como la contratación de obra pública y servicios necesarios para la materialización de operaciones de orden interior y seguridad nacional, de carácter contingente o urgente".

El dinero para el FAPE,



creado en el sexenio de Felipe Calderón, tendría que estar saliendo del presupuesto de egresos anual de la Secretaría de la Defensa, pues no tiene alguna fuente de ingresos propia, a diferencia de otros fideicomisos militares que reciben fondos de trámites aduaneros, derechos aeroportuarios y pagos por ingreso de turistas al país.

Sin embargo, el fondeo al FAPE ayudaría a explicar el crecimiento del gasto del sector central de la Defensa en 2024.

La Cámara de Diputados le autorizó 116 mil 704 millones de pesos, pero ejerció 216 mil 136 millones.

Al cierre de marzo, el FA-

PE cuenta con 70 mil 827 millones de pesos disponibles, suficientes para cubrir el 99.7 por ciento del presupuesto del Poder Judicial federal para 2025.

POR TODOS LADOS

La Secretaría de Marina (Semar) envió 30 mil millones de pesos a un fideicomiso para desarrollo del Istmo de Tehuantepec, pero no tiene proyectos para usar el dinero.

El fideicomiso fue creado en diciembre de 2023 y, aunque lo controla el órgano Corredor Interoceánico del Istmo de Tehuantepec (CIIT), adscrito a la Semar, el recurso no es para el corredor sino

para el desarrollo del Istmo en general.

Al cierre de septiembre pasado, cuando terminó el sexenio de Andrés Manuel López Obrador, el fideicomiso sólo tenía un saldo de 78 millones de pesos, pero con la llegada de la nueva Administración de Claudia Sheinbaum, la Semar le inyectó 30 mil 943 millones de pesos.

Para finales de marzo, el saldo ya era de 31 mil 850 millones, que equivalen a 48 por ciento del presupuesto anual de la Semar.

En el informe trimestral de Hacienda se reportó que “no existen proyectos a financiarse” con esos recursos.



EVOLUCIÓN DE FIDEICOMISO

Saldo del Fideicomiso de Administración y Pago de Equipo (FAPE), operado por la Defensa, durante los últimos sexenios.



(Millones de pesos)

(Primeros tres meses de CSP) **70,827***

*Casos totales hasta marzo.

